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В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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О главнОм для жителей 
Округа
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Екатерина Ворончихина, фото: Тельвисочный СКЦ «Престиж»

тельвиске – 450! Старейшее село ненецкого автономного округа отмечает юбилейную 
дату. первый торжественный вечер в Социально-культурном центре «престиж» посвятили 
чествованию ветеранов, чьим трудом преображался населённый пункт, слова благодарности 
звучали в адрес руководителей, педагогов, сельских работников, стараниями которых 
расцветает родная тельвиска сегодня.

нарекли тО СелО тельвиСкОй, 
уже  четыреСта  пятьдеСят  лет  СтОит...
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сегодня в номере

превратилиСь в Белых  
журавлей... 
______________________ Стр. 5 »»»

запОлярнОгО края 
рОднОй угОлОк 
______________________ Стр. 6 »»»

Северянин на СлужБе 
интереСОв Северян

______________________ Стр. 8 »»»

верным курсом

нОвый импульС к развитиЮ Села
Ирина  Муляк

в селе Ома сдана в эксплуатацию новая молочно-товарная ферма 
на 50 голов с привязным содержанием. это второй объект 
животноводства, построенный в регионе по инвестиционному проекту. 
ранее – в 2022 году типовая ферма появилась в лабожском, в этом году 
планируется в нижней пёше.

Уважаемые земляки! 

От имени Совета Заполярного района и себя лично 
поздравляю вас с Днём Заполярного района! 

Жизнь самого большого муниципального образования НАО – 
это не бюджет, площади территорий и правовые акты. За-
полярный район – это его жители. Поэтому в День района 
мы с особой благодарностью вспоминаем тех людей, которые 
своим трудом заложили крепкую основу развития и искренне 
благодарим тех, кто сегодня продолжает трудиться на бла-
го дальнейшего расцвета. 

Сегодня мы обращаемся к вам, дорогие жители района, с 
благодарностью и искренним восхищением вашим бесценным 
трудом в сложных условиях Крайнего Севера. Отдельное спа-
сибо за ежедневную помощь, которую вы оказываете своим 
соотечественникам и землякам, ушедшим в зону специальной 
военной операции. Единство, неравнодушие, отзывчивость 
всегда отличают северян в сложные времена. 

В этот торжественный для всех нас день желаем вам 
крепкого здоровья, счастья, оптимизма и достатка. Пусть 
ваши дома будут наполнены уютом и теплом, а любовь к ма-
лой родине не покидает ваши сердца! 

глава заполярного района в. н. ильин 
глава администрации заполярного района 
н. л. михайлова
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Модульное здание и отдельный цех по 
переработке за полгода возвёл местный 
предприниматель Николай Коткин, после 
выкупа объекты перейдут в собственность 
Омского сельсовета. 

О том, как на новом месте обустраивают-
ся сотрудники и адаптируются животные, 
рассказал директор Омского животновод-
ческого комплекса Евгений Александрович 
Кирин:

– Всё поголовье на новую ферму мы пе-
ревели 6 марта. За три недели на свет по-
явились две тёлочки и бычок. С рождения 
они помещены в отдельную клетку с отсе-
ками. Первые дни их кормят молозивом из 

бутылки, затем приучают пить из неболь-
ших вёдер, чтобы через 20 дней у них был 
навык самостоятельного питания в стой-
лах. Не все бурёнки отелились, поэтому 
объёмы надоя держатся практически на 
том же уровне – примерно 75–80 литров в 
сутки, из них 12–15 литров молока остаётся 
новорождённым телятам, остальная часть 
уходит на переработку. Сам процесс дойки 
значительно улучшился. В отличие от ста-
рой вакуумной установки доения с полным 
износом труб и двигателя, новая выдаёт 
давление в три раза больше, поэтому поз-
воляет получать максимальные надои.

продолжение на стр. 7
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О главнОм для жителей Округа
Пресс-служба администрации НАО 

С ежегодным отчётом о результатах деятельности 
администрации наО глава региона Юрий Бездудный 
выступил перед окружными депутатами. 

– 2023 год стал годом новых вы-
зовов для экономики нашего регио-
на. Мы преодолели беспрецедентное 
давление со стороны стран коллек-
тивного Запада. Вопреки всем труд-
ностям, мы верно следуем курсу, 
заданному президентом Российской 
Федерации Владимиром Владими-
ровичем Путиным. Главная задача, 
которая стоит перед органами всех 
ветвей власти, – улучшение качест-
ва жизни россиян, – подчеркнул гу-
бернатор.

Юрий Бездудный озвучил депу-
татам годовые показатели в эко-
номике. Он сообщил, что валовый 
региональный продукт по итогам  
2022 года достиг 488 млрд рублей. 
Почти на один процент вырос ин-
декс производства сельского хозяй- 
ства. За последние пять лет в эко-
номику региона привлечено более  
433 млрд рублей инвестиций.

Ненецкий АО, по словам губер-
натора, по итогам 2023 года про-
демонстрировал один из лучших 
показателей в стране по снижению 
потребительских цен. Они умень-
шились на 11%.

– Это значит, что все субсидии, 
которые мы выплачиваем оленево-
дам, предприятиям АПК и торгов-
ли, авиакомпаниям, доказали свою 
эффективность. И именно за счёт 
субсидий нам удалось сдержать 
рост цен. Благодарю депутатский 
корпус за то, что одобрили иници-
ативы по поддержке оленеводов и 
животноводов, – сказал Юрий Без-
дудный.

Среди других достижений адми-
нистрации НАО в сфере экономики 
губернатор выделил рост средне-
месячной заработной платы, она 
выросла на 10,7%, и сокращение 
численности безработных граждан. 
Также глава региона отметил, что в 
2023 году рост экономики позволил 
округу наполнить бюджет собст- 
венными доходами. Рост составил  
16,1%, превысив плановое значе-
ние на 3,2 млрд рублей. Объём меж-
бюджетных трансфертов составил  
3,5 млрд рублей.

СВОи герОи
Глава региона рассказал, какую 

поддержку в округе оказывают участ- 
никам специальной военной опера-
ции. За два года из НАО на передо-
вую отправились более 300 бойцов. 

– В каждом населённом пункте не 
один и не два героя, которые сдела-

ли выбор – грудью встать на защиту 
Родины от неонацизма. Кто-то из 
ребят пал смертью храбрых, – ска-
зал губернатор.

Докладчик отметил, что в Ненец-
ком автономном округе реализуется 
комплекс мер социальной поддерж- 
ки участников специальной воен-
ной операции и их семей. С 2022 го- 
да действует система адресного со-
провождения участников СВО и их 
близких путём закрепления за каж-
дой семьёй куратора из представи-
телей органов власти. По инициати-
ве президента в НАО начал работу 
государственный фонд «Защитни- 
ки Отечества». В 2023 году почти 
123 млн рублей округ направил на 
выплату компенсаций.

Юрий Бездудный поблагодарил 
жителей региона за поддержку на-
ших бойцов. Люди отправляют на 
фронт посылки, письма, тёплые 
вещи, маскировочные сети и даже 
оленьи шкуры. Закупать всё необ-
ходимое помогают также окруж-
ные предприятия и представители 
бизнеса. На передовую отправлено  
177 беспилотных летательных ап-
паратов, пять многоцелевых везде-
ходов, 51 единица оптического обо-
рудования, три новых автомобиля и 
многое другое.

– Тысячи жителей округа в тылу 
не словом, а делом доказали про-
стую истину: «Пока мы едины, мы 
непобедимы!» Не понаслышке знаю, 
насколько эта поддержка важна для 
ребят. Крайне важны и весточки 
из дома. В каждой рабочей поездке 
провожу встречи с родными бойцов. 
В Бугрино мама одного из ребят 
попросила помочь увезти посылку. 
Здесь и родилась идея сделать до-
ставку посылок от жён и матерей 
наших воинов из сёл бесплатной, –  
сказал Юрий Бездудный.

СпаСиБО медикам
Были представлены достижения 

в сфере здравоохранения в 2023 го- 
ду. Глава НАО отметил, что сегодня 
видны первые результаты большой 
перезагрузки системы здравоохра-
нения округа, которую региональ-
ная администрация начала не-
сколько лет назад.

– Впервые за историю округа на 
базе Ненецкой окружной больницы 
появился центр проведения иссле-
дований МРТ. Этого ждали тыся-
чи жителей. Хочу сказать, что он 
работает. Начиная с июля и по се-
годняшний день на аппарате про-
ведено более 1200 исследований, 
– привёл данные статистики Юрий 
Бездудный.

Благодаря развитию медици-
ны жители округа могут получать 
и другую помощь, не выезжая за 
пределы региона – проведено 286 
операций по лечению катаракты и 
глаукомы, проводятся операции по 
эндопротезированию, оказывается 
стоматологическая помощь в состо-
янии медикаментозного сна, рабо-
тает Центр амбулаторной онкологи-
ческой помощи.

ных хозяйствах, в регионе с 2022 го- 
да реализуется программа по стро-
ительству новых ферм. Новые ком-
плексы уже работают в Лабожском 
и Оме. В ближайшее время начнёт-
ся строительство молочной фермы 
в Нижней Пёше. На сегодняшний 
день определён участок, завезены 
часть материалов и строительная 
техника. Активная фаза работ на-
чнётся в мае. Летом начнут строить 
новую ферму в Оксино.

прОграмма «30 на 70»  
дОказала  СвОЮ 
эффективнОСть

В своём докладе губернатор от-
метил достигнутые результаты ре-
ализации региональной программы 
строительства жилья на селе. 

– Активно ведётся работа с жи-
телями сёл в части реализации про-
граммы «30 на 70». Эта мера под-
держки доказала свою эффектив-
ность. Буквально в начале года был 
в гостях у замечательной семьи Чес-
ноковых в селе Ома. При поддержке 
округа они построили себе простор-
ный и светлый двухуровневый дом. 
Всего же в 2023 году этой програм-
мой воспользовались 18 семей, а 
общая сумма поддержки составила 
44 млн рублей, – сообщил глава ре-
гиона.

В целом по округу в 2023 году был 
вновь перевыполнен план по стро-
ительству жилья. Введено почти  
22 тысячи квадратных метров вмес-
то запланированных 20. Жилищ-
ные условия улучшили 175 семей. 
Помимо этого, квартиры выдава-
лись сиротам, оленеводам и другим 
категориям граждан.

По словам губернатора, в 2024 го- 
ду планируется увеличить количе- 
ство вводимых квадратных метров 
жилья до 24 тысяч. Уже достроено 
два многоквартирных дома в Нарь-
ян-Маре, один из них начали засе-
лять, ещё одна стройка близится к 
концу.

наО на Связи
Главным событием в сфере раз-

вития связи региона Юрий Бездуд-
ный назвал запуск в эксплуатацию 
резервного канала. Губернатор поб-
лагодарил специалистов НКЭС, ко-
торые работали на цифровой строй-
ке: в любую погоду прокладывали 
кабель в сторону Республики Коми. 
В результате удалось обеспечить 
бесперебойное соединение, для або-
нентов Нарьян-Мара и ряда сёл –  
снизить стоимость Интернета.

В вопросе ликвидации цифрово-
го неравенства в регионе важным 
шагом является и обеспечение сёл 
услугами сотовой связи и высоко- 
скоростным мобильным Интерне-
том. Эта работа уже проведена в 
Каратайке и Хонгурее. На очереди –  
Коткино и Усть-Кара.

ОСОБОе внимание –  
ОБразОваниЮ

Рассказал Юрий Бездудный об 
основных результатах в сфере об-
разования, культуры и молодёжной 
политики. 

В 2023 году проведён капиталь-
ный ремонт школы в Харуте и шко-
лы №1 Нарьян-Мара, домов куль-
туры в Верхней Пёше и Хонгурее, 
Ненецкой центральной библиотеки 
имени А. И. Пичкова. Также, по сло-

В регионе решается и проблема 
кадрового дефицита в системе здра-
воохранения. 

Юрий Бездудный отметил, что 
округ вошёл в десятку лучших по  
реализации программы модерниза-
ции первичного звена здравоохра-
нения. В рамках данной програм-
мы с привлечением федеральных 
средств закуплено 16 из 34 единиц 
медоборудования.

– Во время недавнего визита ми-
нистр здравоохранения Михаил 
Мурашко поставил хорошую оцен-
ку системе здравоохранения НАО. 
Более того, на большом совещании 
с главврачами медучреждений и 
заведующими отделений Ненецкой 
окружной больницы мы наметили 
чёткий план дальнейшего совер-
шенствования механизмов оказа-
ния медицинской помощи, – под-
черкнул губернатор.

прОдОвОльСтвенная 
БезОпаСнОСть

Губернатор НАО сообщил о прак-
тических результатах реализации 
программ по развитию оленевод- 
ства и животноводства. Поголовье 
оленей в оленеводческих хозяйст- 
вах региона увеличилось на 5,8% –  
прирост составил 10 тысяч голов. 
Увеличились и объёмы заготовки 
оленины. По итогам прошедшей 
убойной кампании план перевыпол-
нен на 8%.

– Мы позаботились о том, где это 
мясо хранить, – поэтапно провели 
модернизацию холодильных ёмкос-
тей АО «Мясопродукты». В общем 
итоге предприятие готово прини-
мать до 800 тонн сырья. Причём все 
мощности на фреоне – мы отказа-
лись от токсичного аммиака, – под-
черкнул Юрий Бездудный.

Главным итогом системной ра-
боты по поддержке отрасли губер-
натор назвал рост доходов труже-
ников тундры. Средняя зарплата в 
оленеводческих хозяйствах за по- 
следние два года выросла на 35%.

– Это значит, тундра не опустеет. 
Буквально на прошлой неделе были 
в районе озера Ватьярты, где стоит 
новый убойный комплекс общины 
«Ямб то». Радует, что среди оленево-
дов много молодёжи. Мы обязатель-
но продолжим поддержку главной 
отрасли сельского хозяйства окру- 
га, – сказал глава региона.

Выросло и валовое производство 
молока в НАО – на 5 %. Суммарно на-
дои в животноводческих хозяйствах 
региона составили почти четыре 
тысячи тонны, а поголовье крупного 
рогатого скота увеличилось на 3%. 

– Президент поставил перед 
нами чёткую задачу – к 2030 году 
объём производства российского 
АПК должен вырасти не менее чем 
на четверть по сравнению с 2021 го-
дом. Мы уверенно движемся в этом 
направлении. Крепко на ногах сто-
ят Ненецкая агропромышленная 
компания, «Харп» и «Сула». У этих 
хозяйств наиболее высокая молоч-
ная продуктивность, – прокоммен-
тировал Юрий Бездудный рост про-
изводственных показателей в сфере 
животноводства.

Губернатор отметил: чтобы обес-
печить рост показателей в осталь-
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вам губернатора, в округе активны-
ми темпами формируется единое 
образовательное и воспитательное 
пространство – заработало регио-
нальное отделение Движения пер-
вых (создано 26 первичек), а в шко-
лах Нижней Пёши и Харуты откры-
ты «Точки роста».

– Проведение Года педагога и на-
ставника дало нам мощный импульс 
для обновления инфраструктуры об-
разовательных учреждений. А луч-
шая награда – видеть счастливые 
глаза детей, родителей и учителей. 
Поэтому и в 2024 году мы не оста-
новим работу по обновлению обра-
зовательных учреждений: проведём 
капремонт школ Амдермы, Неси, 

Оксино и старого здания школы № 2. 
 Вопреки всем сложностям и удоро-
жанию работ, продолжим строить 
школу-сад в посёлке Нельмин Нос и 
ясли-сад в Нарьян-Маре, – сообщил 
Юрий Бездудный.

Также глава региона сообщил, 
что в ближайшие годы во всех шко-
лах округа будут открыты «точки 
роста».

курС на развитие 
аквакультуры

Глава региона рассказал о четы- 
рёх проектах по воспроизводству 
рыбы на территории НАО. 

Капитальные вложения в самый 
крупный из проектов аквакультуры 

составляют 500 млн рублей. В ок-
руге планируется создать комплекс 
воспроизводства анадромных видов 
рыб. Администрация региона уже 
подписала соглашение о реализации 
проекта с инвестором. Для жителей 
будут созданы новые рабочие места.

В Коткино также возрождается 
рыбоводство. В этом году руководст- 
во СПК РК «Сула» планирует выпус-
тить в водоёмы округа около 1 млн 
личинок сига. В следующем году хо-
зяйство намерено закладывать на 
инкубацию до 10 млн икринок.

Также администрация НАО в 
рамках проекта «Агростартап» под-
держала крестьянское (фермерское) 
хозяйство «Халяко» по воспроизвод- 

ству сиговых в системах замкнутого 
цикла и помогает предпринимателю 
из Тельвиски, который выращивает 
мальков форели.

– В 2023 году промышленный вы-
лов рыбы в регионе растёт: сига ста-
ли ловить на 35% больше, чем годом 
ранее, ряпушки и щуки – на 25%, 
корюшки – на 23%. Не забываем и о 
рыболовах-любителях, им выделено 
почти 1,5 тонны сёмги – Но мы пре-
красно понимаем, что бесконечно 
пользоваться ресурсами природы 
нельзя, поэтому ранее взяли курс на 
поддержку проектов по воспроиз-
водству рыбы. И, как вы видите, это 
даёт свои плоды, – подытожил глава 
НАО.

владимир путин 
пОБедил на выБОрах 
президента рф
Пресс-служба администрации Заполярного района

избирательная комиссия наО утвердила протокол об итогах 
выборов президента россии на территории региона.

Явка избирателей в НАО с учётом досрочного и электронного голосова-
ния составила 70,7% (28 509 избирателей). В Заполярном районе этот пока-
затель составил 73% (14 781 избиратель отдал свой голос).

За действующего президента России Владимира Путина в НАО прого-
лосовало 79,08% избирателей (22 480 голосов). Николай Харитонов (КПРФ) 
набрал 6,86% (1951 голос), Владислав Даванков (партия «Новые люди») 
– 6,46% (1835 голосов), Леонид Слуцкий (ЛДПР) – 5,84% (1659 голосов).

Как отметили в окризбиркоме, по сравнению с выборами президента  
в 2018 году отмечен рост явки на избирательные участки (с 63,6% до 70,7%) 
и значительное усиление поддержки действующего президента России 
(79% в сравнении с 71% в 2018 году).

– Благодарю всех жителей Заполярного района за проявление активной 
гражданской позиции и участие в выборах президента – главных выборах 
страны. Спасибо главам поселений за помощь избиркому в проведении го-
лосования, вы проделали большую работу, – отметила глава администра-
ции Заполярного района Надежда Михайлова.

вСтречи С Сельчанами
Полина Григорьева

глава администрации заполярного района рассказала  
о рабочей поездке в пёшский и Омский сельские советы. 
надежда михайлова провела встречи с населением  
и осмотрела объекты топливно-энергетического комплекса 
вместе с председателем Собрания депутатов наО 
александром чурсановым и сенатором рф александром 
лутовиновым.  

пОправки  
к БЮджету и нОвые 
меры СОциальнОй 
пОддержки
Пресс-служба Совета Заполярного района

в Совете заполярного района состоялось заседание 
очередной сессии. на повестке стояло 10 вопросов.

Работа началась с рассмотрения проекта решения о внесении изме-
нений в районный бюджет на 2024 год и плановый период 2025–2026 
годов. Согласно внесённым поправкам в муниципальную программу о 
развитии социальной инфраструктуры и создании комфортных усло-
вий проживания в Заполярном районе, в 2024 году Великовисочному 
сельсовету планируется выделить средства на ремонт пешеходного 
моста через реку Край-Яма, Коткинскому сельсовету – на обустройство 
бетонных тротуаров, Хоседа-Хардскому сельсовету – на поставку бе-
тонных плит для обустройства тротуара. Также Канинскому, Омскому, 
Приморско-Куйскому, Пустозерскому, Тельвисочному, Шоинскому, 
Коткинскому сельским советам выделяются средства на благоустрой- 
ство в общей сумме 8,6 млн рублей.

В рамках программы «Строительство (приобретение) и проведение 
мероприятий по капитальному и текущему ремонту жилых помеще-
ний муниципального района «Заполярный район» на 2020–2030 годы» 
запланировано выделение средств на капитальный ремонт муници-
пального жилья в Великовисочном, Лабожском, Оксино, Каратайке и 
Индиге.

Согласно внесённым изменениям в проект бюджета, в рамках му-
ниципальной программы развития энергетики на территории Запо-
лярного района Приморско-Куйскому сельсовету выделяется 2,9 млн 
рублей на капитальный ремонт ЛЭП и трансформаторных подстанций 
в Красном.

Омскому, Великовисочному и Пёшскому животноводческим комп-
лексам будут направлены средства на подготовку и реализацию сено-
заготовительной кампании, приобретение техники и ремонт помеще-
ний. Великовисочному сельсовету также предусмотрены трансферты 
на погашение кредиторской задолженности МКП «Вельсовисочный 
животноводческий комплекс».

Также депутаты проголосовали за внесение изменений в решение 
«О дополнительных мерах социальной поддержки». Согласно поправ-
кам при отсутствии членов семей единовременная выплата в случае 
гибели (смерти) военнослужащих, лиц, принимавших участие в СВО, 
осуществляется в равных долях полнородным и неполнородным брать-
ям и сёстрам погибших.

– Оказание поддержки участникам СВО и членам их семей в насто-
ящее время является приоритетным направлением социальной под- 
держки для всех органов публичной власти в России. Как отметил пре-
зидент Российской Федерации в ходе прямой линии, все добровольцы, 
все, кто с оружием в руках защищает интересы Родины, должны быть 
поставлены в одинаковые условия, и все будут получать равные выпла-
ты и поддержку от государства, – отметил глава района Виктор Ильин.

Народные избранники единогласно поддержали внесение изменений 
в некоторые решения Совета и в Устав Заполярного района. Проектом 
предусматривается расширение вопросов местного значения по уста-
новлению правил использования водных объектов для рекреационных 
целей, выявления объектов накопленного вреда окружающей среде и ор-
ганизации ликвидации такого вреда. Также проект внесения изменений 
в Устав дополняется вопросом о реализации молодёжной политики.

В завершение заседания депутаты утвердили кандидатуры на на-
граждение медалью «За заслуги перед Заполярным районом», почётной 
грамотой Заполярного района и благодарственным письмом районно-
го Совета. Официальное награждение состоится 4 апреля.

На встрече в Нижней Пёше руко-
водители организаций подняли во- 
прос о необходимости размещения 
водоподготовительной установки в 
центре села. 

– Администрация района гото-
ва выделить средства на это меро- 
приятие, требуется в летний период 
пробурить поисковые скважины. 
Севержилкомсервис планировал 
эти работы ещё на 2023 год, но из-за 
поломки бурильной машины при-
шлось изменить сроки, – пояснила 
Надежда Михайлова.

Глава районной администрации 
отметила: в планах – увеличение 
мощности сельской котельной и про-
тяжённости тепловых сетей. Также 
среди позитивных изменений в Ниж-
ней Пёше – строительство двухквар-
тирного жилого дома в 2024 году. 

Во время рабочей поездки в Ому 
рабочая группа посетила все объек-
ты Севержилкомсервиса.

– С работниками ЖКУ «Ома» об-
судили поставку спецтехники, нуж-
но частично обновить автопарк. 
Севержилкомсервис самостоятель-
но отрабатывает приобретение не-
скольких машин, – рассказала На-
дежда Михайлова. Жители Снопы 
пожаловались на состояние моста 
на кладбище. С главой Омского 
сельсовета Юрием Татариновым 
проработаем этот вопрос. 

Жители Вижаса обратились с 
просьбой перенести новую водопод-
готовительную установку поближе к 
деревне. Все вопросы сельчан взяты 
на контроль. 
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Закон и ПорЯдок

как Стать дОБрОвОльным пОжарным?

О  фиктивнОй  региСтрации 
пО  меСту  преБывания
Пресс-служба прокуратуры НАО

в соответствии с законом граждане обязаны 
регистрироваться по месту пребывания и по месту 
жительства в пределах российской федерации.

в  наО  у  заБывчивых 
ОхОтникОв  изЪяли 
ШеСть  ружей
Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

в начале марта в ненецком автономном округе 
аннулировали шесть разрешений на хранение 
и ношение гражданского оружия. Основанием 
для прекращения действия ранее выданных документов 
и изъятия шести охотничьих ружей стала забывчивость 
владельцев, которые вовремя не прошли медицинское 
освидетельствование.

Дело в том, что каждый гражданин, который владеет зарегистриро-
ванным в Росгвардии оружием, обязан подтверждать отсутствие меди-
цинских противопоказаний не реже одного раза в пять лет. Соответству-
ющее заключение оформляют только в государственных и муниципаль-
ных организациях здравоохранения.

– Процедура не привязана к сроку действия разрешения на хране-
ние и ношение оружия. Проходить освидетельствование можно в любой 
удобный момент до истечения пяти лет с даты выдачи предыдущего ме-
дицинского заключения. К сожалению, немало охотников забывают об 
этом требовании закона и в результате сталкиваются с аннулированием 
разрешений и изъятием ружей. Вернуть оружие нарушители могут толь-
ко после получения нового заключения об отсутствии противопоказа-
ний, – рассказал начальник центра лицензионно-разрешительной рабо-
ты Управления Росгвардии по НАО полковник полиции Юрий Никитин.

Сведения о выдаче заключения об отсутствии медицинских проти-
вопоказаний или отказе в оформлении такого документа из-за наличия 
заболевания поступают в Росгвардию в автоматическом режиме из сис-
темы здравоохранения. В случае выявления болезни, препятствующей 
владению оружием, гражданин обязан добровольно сдать зарегистриро-
ванное ружьё и патроны инспекторам войск национальной гвардии.

каждый дОлжен знать

гражданин, изъявивший желание 
стать добровольным пожарным, 
должен подать в общественное 
объединение пожарной охраны 
соответствующее заявление.

Общественное учреждение доб-
ровольной пожарной охраны «Доб-
ровольная пожарная дружина Не-
нецкого автономного округа» выдаёт 
гражданину направление на прохож-
дение медицинского осмотра. После 
получения справки, подтверждаю-
щей способность по состоянию здо-
ровья исполнять обязанности добро-
вольного пожарного, общественное 
объединение пожарной охраны ком-
пенсирует затраты на прохождение 
медосмотра.

При принятии решения о вступ-
лении в члены или участники доб-
ровольной пожарной охраны граж-

данин направляется на профессио-
нальное обучение по программам 
профессиональной подготовки доб-
ровольных пожарных, с ним заклю-
чается гражданско-правовой дого-
вор на выполнение работ по участию 
в профилактике, тушении пожаров 
и проведении аварийно-спасатель-
ных работ. Данные о гражданине 
заносятся в сводный реестр добро-
вольных пожарных ГУ МЧС России 
по Ненецкому автономному округу.

После включения в сводный ре-
естр добровольных пожарных граж-
данин приобретает статус добро-
вольного пожарного.

льгОты, гарантии, 
кОмпенСации

Добровольные пожарные осво-
бождаются от работы или учёбы (для 
работающих граждан – без сохра-
нения заработной платы) на время 
участия в тушении пожаров. ОУ ДПО 
«ДПД НАО» при привлечении добро-
вольных пожарных в рабочее или 
учебное время к участию в тушении 
пожаров либо прохождению профес-
сионального обучения выплачивает 
компенсацию в определённом уч-
реждением размере и порядке.

Также добровольным пожарным 
по месту работы предоставляется 
ежегодный дополнительный отпуск 
без сохранения заработной платы 
продолжительностью до 10 кален-

дарных дней по их письменному за-
явлению.

По решению работодателя доб-
ровольным пожарным может предо-
ставляться ежегодный дополнитель-
ный оплачиваемый отпуск продол-
жительностью три календарных дня.

Добровольные пожарные, сведе-
ния о которых содержатся в сводном 
реестре добровольных пожарных три 
года и более, имеют право на поступ-
ление вне конкурса при условии ус-
пешного прохождения вступитель-
ных испытаний в пожарно-техниче-
ские образовательные организации.

На официальном сайте Заполяр-
ного района можно скачать образцы 
и бланки необходимых заявлений 
www.zrnao.ru

Контакты ОУ ДПО «ДПД НАО»
Адрес: г. Нарьян-Мар, ул. Первомайская, д. 30. 
Руководитель Андрей Владимирович Вашурин, тел. 8 (911) 650-38-30

Пресс-служба УМВД России по НАО

в рамках акции «Сообщи, где торгуют смертью» 
сотрудник отдела по контролю за оборотом наркотиков 
умвд россии по наО вероника худякова совместно 
с медицинским психологом центра общественного здоровья 
и медицинской профилактики анной филипповой проводят 
профилактические лекции в школах округа.

Профилактика наркомании, пра-
вонарушений среди несовершен-
нолетних и недопущения их вовле-
чения в противоправную деятель-
ность – цель мероприятий. В до-
ступной форме старшеклассников 
информируют о негативном влия-
нии курения табака и вреде психо-

активных веществ на организм че-
ловека.

– Рассказываем ребятам об от-
ветственности за употребление 
психоактивных веществ и основах 
безопасности антинаркотического 
поведения в сети Интернет, – пояс-
няет Вероника Худякова. – Подрост-

ки часто не осознают всей степени 
опасности, которой они подвергают 
себя и своих близких, решив зара-
ботать лёгкие деньги на распро-

странении наркотиков например. 
А между тем наказанием за подоб-
ные преступления может стать ли-
шение свободы.

Регистрация производится бес-
платно. По общему правилу гражда-
нин, прибывший на срок более чем 
90 дней для временного проживания 
в жилом помещении, не являющим-
ся его местом жительства, либо из-
менивший место жительства, обязан 
в установленные сроки обратиться 
с соответствующим заявлением о 
регистрации.

Регистрироваться по месту пре-
бывания в жилом помещении не-
обязательно, если, например, жилое 
помещение, в котором зарегистри-
рован гражданин по месту житель-
ства, находится в том же или ином 
населённом пункте того же субъекта 
РФ. Регистрация или отсутствие та-
ковой не может служить основанием 
ограничения или условием реализа-
ции прав и свобод граждан, предус-
мотренных законодательством Рос-
сийской Федерации.

Фиктивной регистрацией по 
месту пребывания или по месту жи-
тельства является регистрация: на 

основании представления в органы 
регистрационного учёта заведомо 
недостоверных сведений или до-
кументов для такой регистрации; 
при отсутствии намерения пребы-
вать (проживать) в этом помеще-
нии; при отсутствии у собственника 
или нанимателя жилого помеще-
ния намерения предоставить это 
жилое помещение для проживания 
лица.

Фиктивная регистрация влечёт 
уголовную ответственность по ста-
тье 322.2 Уголовного кодекса РФ. 
За совершение данного преступле-
ния законом предусмотрено мини-
мальное наказаниев виде штрафа в 
размере от 100 до 500 тысяч рублей, 
максимальное – лишение свободы 
на срок до трёх лет. Гражданин, со-
вершивший данное преступление, 
освобождается от уголовной ответ-
ственности, если он способствовал 
его раскрытию и если в его действи-
ях не содержится иного состава пре-
ступления.

Пресс-служба администрации 
Заполярного района

телефон доверия умвд россии 
по наО 8(81853) 4-21-52
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превратилиСь в Белых журавлей...

общество

жителям наО приСылаЮт 
СООБщения, призываЮщие  
к террОризму и экСтремизму
в социальных сетях и мессенджерах провокаторы  
могут склонять россиян к террористической 
деятельности и другим серьёзным преступлениям. 
Особенно уязвимой категорией являются подростки  
и молодёжь. Об этом сообщили в умвд россии  
по ненецкому автономному округу. 

Соцсети позволяют провокаторам свободно собирать информацию 
о потенциальных жертвах и анализировать личные страницы, выби-
рая тех, кто демонстрирует активность, определённые политические, 
религиозные или иные взгляды, но не имеет чётких личностных пози-
ций, отметили в пресс-службе УМВД. 

Полицейские подготовили ряд рекомендаций, которые помогут  
защитить детей от пагубного влияния вербовщиков.

рОдителям важнО:
• заранее проинформировать детей и подростков обо всех возмож-

ных рисках и угрозах сети Интернет;

• научить ребёнка не отвечать на сомнительные предложения и со-
общения в социальных сетях;

• спрашивать или аккуратно проверять, с кем ведёт переписку ребё-
нок в личных сообщениях;

• обращать внимание на поведение и новые интересы ребёнка;

• обращать внимание, если ребёнок в реальной жизни выполняет  
задания, полученные в Интернете, так называемые челленджи. 
Они могут содержать опасные для здоровья действия;

• поддерживать контакты с друзьями и одноклассниками ребёнка,  
а также их родителями.

как реагирОвать пОдрОСтку:
• сообщать о любых подозрительных предложениях и новых знако-

мых родителям или педагогам;

• сообщить в правоохранительные органы (тел. 102).

вмеСте мы – Сила!
Татьяна Хаймина

под таким названием состоялся первый региональный 
форум ветеранов. мероприятие организовано окружным 
Советом ветеранов войны, труда, вооружённых сил и 
правоохранительных органов. Общественная организация  
37 лет трудится на благо людей старшего поколения.

Екатерина Ворончихина, фото Олега Хромцова

ненецкий округ присоединился к акциям памяти о погибших 
при теракте в «крокус Сити холле». 

22 марта произошёл чудовищ-
ный теракт, жертвами которого, по 
последним данным, стали 139 чело-
век, 182 получили ранения. Местом 
страшной трагедии стал концер-
тный зал в Подмосковье, где тер-
рористы открыли стрельбу по без- 
оружным людям, а затем подожгли 
здание. 

Общее горе объединило россиян, 
не оставило равнодушным никого. 
24 марта президент Российской Фе-
дерации Владимир Путин объявил 
Днём общенационального траура.

– Выражаю глубокие, искренние 
соболезнования всем, кто потерял 
своих родных и близких. Вместе с 
вами скорбит вся страна, весь наш 
народ, – сказал глава государства.

– Все исполнители, организато-
ры и заказчики этого преступления 
понесут справедливое и неизбежное 
наказание. Кем бы они ни были, кто 
бы их ни направлял. Повторю: мы 
установим и покараем каждого, кто 
стоит за спиной террористов, кто 
готовил это злодеяние, этот удар по 
России, по нашему народу, – прези-
дент подчеркнул, что следственные 
и правоохранительные органы сде-
лают всё, чтобы установить все де-
тали этого цинично спланированно-
го теракта.

– Террористов, убийц, нелюдей, у 
которых нет и не может быть нацио- 
нальности, ждёт одна незавидная 
участь – возмездие и забвение. Бу-
дущего у них нет. Наш общий долг 
сейчас, наших боевых товарищей на 
фронте, всех граждан страны – быть 
вместе в одном строю. Верю, так и 
будет, потому что никто и ничто не 
может поколебать нашу сплочён-
ность и волю, нашу решимость и му-
жество, силу единого народа России. 
Никому не удастся посеять ядови-
тые семена розни, панику и разлад 
в наше многонациональное общест- 
во, – сказал президент.

В память о погибших 24 марта 
возле «Крокус Сити Холла» зажгли 
тысячи свечей, а на стене здания 
появилась проекция журавлей. Бес-
конечный клин белых птиц подни-
мался от основания здания и улетал 
в небо. Концертный зал, где про-
изошла трагедия, носил имя Мус-
лима Магомаева – одного из самых 
известных исполнителей песни 
«Журавли». 

Силуэты летящих птиц появи-
лись в окнах домов и на медиаэк-
ранах всех регионов страны. При-
соединился к памятным акциям и 
Ненецкий автономный округ: ребя-
та из городских и сельских школ вы-

резали из бумаги журавликов и при-
клеивали их на окнах, у стихийного 
мемориала в Нарьян-Маре активис-
ты зажгли сотни свечей.

– Ребята из детских и молодёжных 
общественных объединений округа 

показывают единство как взрослого, 
так и молодого поколения, – сказали 
организаторы акции памяти. –  Мы 
вместе, а значит, сможем выстоять 
и победить всех, кто пытается нас 
сломить. 

– Рад был приветствовать участ-
ников и стать частью этого события.
В очередной раз убедился, какие 
активные и неравнодушные люди 
живут в нашем регионе. Ветеран- 
ские организации выполняют важ-
нейшую социальную функцию, объ-
единяя жителей высокого возраста 
общими планами, радостями и ин-
тересными мероприятиями, – выра-
зил своё мнение глава Заполярного 
района Виктор Ильин.

На форуме было представлено 
шесть дискуссионных площадок. На 
одной из них общественники дели-
лись опытом по сбору, обработке и 
сохранению материалов о земляках.

Лариса Анатольевна Попова и 
Светлана Ивановна Кислякова рас-
сказали о создании книги «Судьбы 
людские разные, земные, не на-
прасные». Она адресована людям, 
которые жили в деревне Макарово 
в тяжёлые для страны годы. В ней 
представлены автобиографии и 
биографии макаровчан. Сведения о 
людях собирались по крупицам: из 
воспоминаний жителей, из расска-
зов старожилов деревни, архивных 
данных, газет.

Ирина Михайловна Селивёрс-
това – художник, член литобъеди-
нения «Заполярье» – рассказала о 

методах сбора информации, ошиб-
ках, которые допускают люди, со-
бирающие фактический матери-
ал. Ирина Михайловна приложила 
много усилий, чтобы была издана 
книга «Наша Вита». Это книга об 
истории создания и развития на 
протяжении восьми десятков лет 
(1939–2019 годы) одного из старей-
ших предприятий округа Нарьян-
Марского маслодельного завода, 
позже преобразованного в откры-
тое акционерное общество «Вита». 
В ней – человеческие судьбы, исто-
рии, где есть любовь, терпение, пре-
данность, творчество и профессио-
нальная увлечённость.

– С удовольствием поделилась 
своими знаниями, буду рада, если 
пригодится. Главное, что удивило и 
обрадовало, – живой интерес участ- 
ников форума к истории, её сохра-
нению, решительность и самоотда-
ча в поиске материалов, стремление 
к саморазвитию, хороший уровень 
изданных ветеранскими организа-
циями книг. Благодарю за пригла-
шение, – поделилась впечатлениями 
Ирина Селивёрстова.

Все участники сошлись во мне-
нии, что проводить такие встречи по 
обмену опытом среди ветеранских 
организаций необходимо и важно.  
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событие

запОлярнОгО  края  рОднОй  угОлОк
Ирина Муляк, фото автора

20 марта в актовом зале администрации заполярного района 
состоялся торжественный вечер, посвящённый 50-летию 
посёлка искателей. на юбилее собрались люди разных 
возрастов и профессий, внёсшие неоценимый вклад  
в развитие городского поселения. 

За полувековую историю сущест-
вования самый молодой населённый 
пункт региона проделал стреми-
тельный путь становления от базы 
геологоразведки до современного 
муниципального образования. 

Название Искателей он получил 
в 1974 году в ходе конкурсного отбо-
ра. С такой же гордостью, как и своё 
имя, проникнутое духом романтики 
и вечного поиска, посёлок сегодня 
носит статус столицы Заполярного 
района, что подчеркнул в приветс-
твенной речи районный глава Вик-
тор Ильин:

– День рождения посёлка Искате-
лей – это праздник всех жителей За-
полярного района, ведь с 2009 года 
он получил статус административ-
ного центра Заполярного района, 
стал лицом такого большого муни-
ципального образования и с досто-
инством исполняет возложенный на 
его плечи долг. Выступает визитной 
карточной района. Те поистине ве-
ликие люди, оставившие нам в на-
следство наш любимый посёлок, за-
рядили эту землю энергией, она до 
сих пор созидает и открывает новые 
горизонты в каждом жителе, кото-
рый играет свою важную роль в ста-
новлении малой родины. Сегодня 
хочется сказать слова благодарнос-
ти всем, кто заложил крепкую осно-
ву будущего посёлка. Огромное спа-
сибо нынешним жителям за вашу 
работу, активную общественную  
деятельность, за стремление сделать 
этот мир лучше.

тружениками Славен 
пОСёлОк

Глава посёлка Искателей Иван 
Егоров также выразил огромную 
признательность всем, кто стоял у 
истоков, строил, развивал, добывал, 
исследовал, и тем, кто продолжает 
жить на своей малой родине, трудясь 
на её благо. В рамках мероприятия 
тридцати трём жителям он лично 
вручил благодарность за многолет-
ний добросовестный труд, активную 
жизненную позицию, значимый 
вклад в становление и развитие му-
ниципального образования. 

Почётный гражданин посёлка 
Искателей Галина Васильевна Греч-
кина тоже получила в этот вечер 
заслуженную награду. Она вспоми-
нает: с 1968 года территория базы 
Нефтегазоразведочной экспедиции 
глубокого бурения № 5 начала обрас-
тать постройками барачного типа.  
В одном из первых зданий в 1971 го- 
ду для детей геологов-первопроход-
цев открылись ясли-сад «Теремок», 
численность смешанных групп до-
ходила до 45 человек. Поскольку 
других дошкольных учреждений не 
было, а количество детей увеличи-
валось, под детский сад возвели ещё 
четыре щитовых постройки, затем 
два кирпичных строения, в которых 
сегодня располагаются поселковая 
библиотека, Комбинат по благоуст-
ройству и почта. Детский сад в 1992 
году переименовали в «Гнёздышко». 
На протяжении полувека им заве-
довала Галина Васильевна. Около 

тридцати лет воспитателем ясель-
ной группы проработала Агния Пав-
ловна Денщик, через её заботливые 
руки и доброе сердце прошло не одно 
поколение местной детворы.

– Я родилась в деревне Торна на 
берегу Белого моря, училась в Шой-
не, жила в Нижнем Тагиле, Крыму, 
но всех роднее для меня посёлок 
Искателей. Когда в 1985 году верну-
лась в регион – стояли одни бараки, 
а сейчас такие красивые дома! Посё-
лок похорошел до неузнаваемости, 
для меня он самый лучший, – поде-
лилась Агния Павловна.

Крепкие знания точных наук  
36 лет вкладывала в учеников Ис-
кательской школы учитель матема-
тики, почётный гражданин посёлка 
Искателей Валентина Николаевна 
Филиппова, также отмеченная бла-
годарностью главы. Сама она родом 
из Ухты, на Север приехала вместе с 
супругом ровно 45 лет назад: 

– Муж много лет отдал геологии, 
работая геофизиком в Поморской 

экспедиции, для нас обоих посёлок 
Искателей стал родным домом, ведь 
с ним связана большая часть жиз-
ни. С годами он заметно изменился 
в лучшую сторону, но есть куда стре-
миться. Наш посёлок геологов очень 
нуждается в новой, современной 
школе и Доме культуры. Очень хо-
чется, чтобы люди старшего поколе-
ния тоже успели увидеть эти долго-
жданные объекты инфраструктуры 
и вместе с жителями отпраздновали 
новоселье.

Со сцены в адрес жителей, руко-
водства поселения прозвучало мно-
жество добрых слов от официаль-
ных гостей. Праздничной атмосфе-
ры мероприятию добавили яркие 
концертные номера в исполнении 
художественных коллективов и 
солистов клуба «Созвездие», а так-
же юных артистов – школьников и  
детсадовцев. В стихах, песнях, тан-
цах прославляли жители природу 
и достопримечательности родного 
посёлка. 

ненецкий окружной Совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда заполярного района  
с юбилейным днём рождения в марте 2024 года

Лидию Николаевну Ерошенок
Валентину Викторовну Жилину
Анну Семёновну Земцову
Зою Ивановну Иванцову
Вадима Ивановича Козицына
Татьяну Викторовну Коскову
Анатолия Борисовича Кузнецова

Марию Васильевну Мишукову
Веру Георгиевну Москвичеву
Владимира Петровича Петряшова
Любовь Васильевну Попову
Татьяну Васильевну Рочеву
Евдокию Андреевну Сидоренко
Марфу Михайловну Соболеву

Розу Фёдоровну Соболеву
Веру Геннадьевну Тебенькову
Надежду Николаевну Филиппову
Людмилу Николаевну Хатанзейскую
Татьяну Владиславовну Хатхе
Елену Иосифовну Хозяинову
Александра Васильевича Шайтанова
Владимира Дмитриевича Широкого

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

С уважением председатель ненецкого окружного Совета ветеранов войны и труда  
т. н. Орлова 

Лидию Абрамовну Ануфриеву
Надежду Аркадьевну Ануфриеву
Александру Павловну Вокуеву
Александру Егоровну Выучейскую
Александра Павловича Гладкобородова
Сергея Петровича Голубкова
Зою Алексеевну Двойникову
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событие

нарекли тО СелО тельвиСкОй, 
уже  четыреСта  пятьдеСят  лет  СтОит...

Ирина  Муляк

продолжение. начало на стр. 1

На сегодняшний день в МКП «Ом-
ский животноводческий комплекс» 
30 молочных коров. 

– Мы планируем увеличить дой-
ное стадо до сорока голов, конеч-
но, можно догнать до полусотни, но 
тогда не будет места для молодня-
ка, поскольку ферма рассчитана на 
пятьдесят голов. На период, пока 
надой небольшой, используем уста-
новки со сбором молока в вёдра, с 
увеличением объёма переключимся 
на молокопровод, по которому сырьё 
будет поступать в танк-охладитель. 
Рядом с фермой находится цех по пе-
реработке, где мастер-технолог про-
изводит сливки и творог. Продукция 
до реализации хранится в большой 
холодильной камере, далее посту-
пает на прилавки Омского потреби-
тельского общества и детский сад, –  
добавил Евгений Александрович.

В здании площадью 990 квадрат-
ных метров помимо стойловых мест 
уместилось множество помещений: 
кабинет директора, заведующей 
фермой, ветеринара, молокоприём-
ная, комната для отдыха, слесар-
ная, раздевалка для персонала с 
душевой, большой склад для комби-
корма.

Директор МКП акцентировал 
внимание, что внедрение механизи-
рованного оборудования позволило 
значительно снизить трудовую на-
грузку на персонал. К примеру, те-
перь не надо вручную убирать навоз –  
отходы по желобам перемещаются в 
прицеп транспортёра. Ёмкости для 
поения коров также не нужно запол-
нять вручную, потому что установ-
лены автопоилки. Для работников 
фермы созданы комфортные усло-
вия: в здании установлены вытяж-
ки, во всех кабинетах электрические 
конвекторы. У каждого работни-
ка есть возможность хранить свои 

вещи в отдельном шкафчике, утром 
переодеться в униформу, после сме-
ны принять душ и в чистой одежде 
пойти домой.

– Скоро предстоит сезон сеноко-
са, в связи с увеличением стада бу-
дем раскашивать ещё одну пожню. 
Сенокосные угодья далеко от посёл-
ка – по реке 10 километров. Каж-
дый год приходится брать в аренду 
катер, на старом сухогрузе возим 
технику, частично – сено, остатки 
потом забираем по зимнику. В том 
году поломок не было, да и с погодой 

повезло. Ребята вовремя накатали 
дорогу, слаженно за две недели на 
колёсных тракторах вывезли всё до 
нового года. В этом году Заполярный 
район выделил нашему предприя- 
тию деньги на приобретение треть-
его трактора МТЗ-82 и другой необ-
ходимой техники. Хочется выразить 
признательность представителям 
власти всех уровней за поддержку 
аграриев на селе. Это, безусловно, 
способствует росту продуктивности 
в молочном животноводстве, – по-
дытожил Евгений Кирин.

Екатерина Ворончихина,  
фото автора

продолжение. начало на стр. 1

Валентина Ивановна Семяшкина 
внимательно рассматривает стенд с 
фотографиями в фойе Культурного 
центра, на нём много знакомых, род-
ных лиц. Женщине 82 года, в Тель-
виску приехала семилетней девоч-
кой, здесь прошла её юность, здесь 
пролетали дни в неустанном труде, 
здесь каждая тропинка знакома и 
дорога сердцу. Сегодня на сельчанке 
новый платок и нарядная кофта, бы-
валая рыбачка смущена вниманием 
журналиста, но на вопросы отвеча-
ет охотно. Женщина старается не 
пропускать ни одного мероприятия 
в «Престиже»,  смеётся: «Зовут не зо-
вут – всё равно прихожу». Не заду-
мываясь бабушка желает односель-
чанам – трудиться и помогать друг  
другу. 

А как же иначе? Жить на селе –  
значит много работать, оттого осо-
бое внимание в этот праздничный 
вечер людям труда. И первыми для 
награждения на сцену приглашают  
руководителей и представителей 
местных коллективов. За личный 
вклад в развитие Тельвисочного 
сельсовета 33 человека получили 
медаль «За доблестный труд». По- 
благодарил односельчан за любовь к 
родному краю глава муниципально-
го образования Дмитрий Якубович.

С приветственным словом к тель-
висчанам обратился председатель 
Собрания депутатов НАО Александр 
Чурсанов, он возглавлял сельский 
совет с 2015 по 2018 год. 

– Будучи главой Тельвисочного 
сельсовета, не раз удивлялся, на-
сколько интересная судьба сложи-
лась у села. Первая столица Ненец-
кого национального округа была 
во всём пионером: здесь начала пе-

лы Елена Николаевна Канева и На-
талья Валентиновна Коротаева. 

– Согретая, теплом души людей, 
любящих её, лелеющих и мечта- 
ющих о счастье, Тельвиска раскры-
вается и сияет новыми красками, 
новой мечтой, ставшей для нас с 
вами нашей судьбой! – переходит к 
концертной программе ведущая, ус-
тупая сцену заслуженному коллек-
тиву народного творчества Россий- 
ской Федерации «Травушка». 

– Сегодня исторический момент, 
и мы с вами на нём присутствуем, –  
обратилась к зрителям руководи-
тель «Травушки» Ольга Горбунова. –  
Этот вечер обязательно запомним. 
Мы поздравляем вас от всей души с 
юбилеем, селу желаем процветания 
и уверенности в завтрашнем дне!

Концертмейстер Андрей Горбу-
нов рассказал зрителям о новой кон-
цертной программе «Я лечу над Рос-
сией», которую в качестве подарка 
представил коллектив для жителей 
и гостей села-юбиляра. 

Одномоментно наполнился зал 
девичьими голосами, песнями о 
любви к Родине. Юные артистки в 
народных сарафанах ещё раз под-
твердили слова новины, открыва-
ющей этот праздничный вечер: «Не 
скудеет земля наша талантами, за-
жигаются звёзды яркие, будет жить 
село процветаючи!»

чататься первая окружная газета 
«Няръяна вындер»; прошли первые 
съезды окружных депутатов и пред-
ставителей самоедских общин; от-
крыт первый рыболовный коопера-
тив в округе; знаменитый новогод-
ний «Голубой огонёк» первыми по- 
смотрели жители Тельвиски. В годы 
Великой Отечественной войны жи-
тели села активно собирали деньги 
на строительство танковых колонн и 
самолётов, – отметил ключевые вехи 
истории муниципального образова-
ния Александр Павлович. – Сегодня 
жители Тельвиски продолжают ак-
тивно развивать село, сохраняя са-
мые ценные качества – трудолюбие, 
взаимопомощь, уважение к ближне-
му и сохранение традиций прошлых 
поколений. Искренне поздравляю 
всех жителей, именно благодаря 
вам, вашему бережному отношению 
к родной земле у села есть будущее. 
Добросовестный труд каждого из 
вас позволяет расти и развиваться 
нашему Ненецкому автономному ок-
ругу! 

От имени Совета и администра-
ции Заполярного района сельчан 
поздравил депутат Алексей Михеев. 

– День рождения села традици-
онно является одним из самых лю-
бимых событий! Это праздник вете-
ранов, чьим трудом преображалось 
село. Праздник тех, кто сегодня при-

умножает славу родной земли. И, ко- 
нечно, праздник молодого поколе-
ния, которому только предстоит пе-
ренять эстафету ответственности за 
судьбу своей малой родины. Желаем 
селу и его жителям и дальше процве-
тать, богатеть, созидать и творить. 
Пусть дома всех тельвисчан будут 
наполнены уютом, радостью, любо-
вью и заботой. Ведь благополучие 
села напрямую зависит от благопо-
лучия каждого отдельного сельчани-
на! – сказал Алексей Михеев.

Добрые слова прозвучали от 
председателя Ненецкого окружного  
Совета ветеранов войны и труда  
Татьяны Орловой. Директор Музей-
ного объединения НАО Елена Мень-
шакова  поблагодарила сельчан за 
сотрудничество и передала сельсо-
вету уникальный подарок – пусто-
зерское полотно. 

Почётные грамоты Департамен-
та образования, культуры и спорта 
НАО в торжественной обстановке 
были вручены Расиме Радисовне 
Волковец, Екатерине Николаевне 
Терентьевой, Антонине Петровне 
Хозяиновой, Наталье Павловне Мук-
шицкой, Наталье Александровне 
Филатовой, Оксане Владимировне 
Чуркиной. Благодарственные пись-
ма за многолетний добросовестный 
труд и высокий профессионализм 
получили работники сельской шко-

верным курсом

нОвый  импульС  
к  развитиЮ  Села
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

Человек дела
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Северянин на СлужБе 
интереСОв Северян

Сегодня он известен как сена-
тор от Ямало-Ненецкого округа и 
президент Общероссийской обще-
ственной организации «Ассоциация 
коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока 
Российской Федерации». Но до того, 
как Григорий Петрович стал ярким 
политическим и общественным  
деятелем, он прошел нелёгкий путь 
профессионального становления и 
роста. И на всём жизненном марш-
руте проявлял свои самые важные 
качества: неравнодушие, честность 
и ответственность.

С раннего детства Гриша был ак-
тивным ребёнком с творческой жил-
кой. Его отец Пётр Алексеевич Лед-
ков вспоминает, что мальчик много 
фантазировал, воображение уноси-
ло его далеко от границ привычной 
жизни. Он умел сам себя развлечь 
и занять. Особенно давались Грише 
лепка из пластилина и рисование. 
«У нас в доме была целая орда раз-
ных фигурок, сделанных сыном», –  
с улыбкой рассказывает Пётр Алек-
сеевич.

Григорий учился в школе №3  
Нарьян-Мара. Был, в общем-то, 
обычным мальчишкой, оценки по-
лучал неплохие, но отличником не 
стал. Отец в то время хотел привить 
сыну интерес к лыжному спорту. Так 

повелось, что семья очень любила в 
свободное время ходить на лыжах, 
да и в округе активно развивался 
этот вид спорта. Но Грише лыжи 
не пришлись особенно по вкусу. Он 
самостоятельно нашёл секцию по 
борьбе и с удовольствием ходил на 
тренировки.

Окончив восемь классов школы, 
Григорий принял решение посту-
пить в зооветтехникум и стать ве-
теринаром. Как вспоминает Пётр 
Алексеевич, сын всегда любил жи-
вотных, поэтому с выбором спе-
циальности определился быстро. 
Учился в техникуме легко и с ин-
тересом, проходил практику и не-
сколько раз выезжал на сенозаго- 
товительные работы.

Получив образование, Григорий 
ушёл в армию. Демобилизовавшись 
через два года, он решает учиться 
дальше, получить высшее образо-
вание. Хотя время для этого было 
не самое подходящее: на дворе сто-
яли трудные девяностые. Григорий 
поступает в Российский государ- 
ственный педагогический универ-
ситет имени Александра Герцена в 
Санкт-Петербурге по специальности 
«Учитель истории и культурологии». 
Серьёзно увлекается этнографией 
северных народов. Проводит много 
времени в библиотеках, стремится 

окунуться в прошлое, чтобы узнать 
больше о жизни своих предков.  

На самом деле, интерес Григо-
рия к ненецкой культуре и языку 
проявились ещё в раннем детстве. 
Родители часто отвозили сына по-
гостить к бабушке в Нельмин Нос. 
Когда внука привезли туда первый 
раз, то он за полтора месяца освоил 
азы ненецкого языка и в дальней-
шем мог общаться с коренными жи-
телями тундры.

Чем старше становился Гриша, 
тем больше времени проводил он с 
рыбаками и оленеводами, многие из 
которых состояли с ним в родстве. 
Поэтому, несмотря на, скажем так, 
городское происхождение, Григо-
рий Ледков чувствовал связь со сво-
им народом и старался быть с ним 
единым целым.

В 1996 году, после того как Гри-
горий Петрович получил высшее об-
разование, он вернулся в округ, но 
ненадолго. Будучи студентом, Гри-
ша встретил свою любовь – девушку 
Татьяну родом из Ямало-Ненецкого 
автономного округа, которая стала 
его супругой. Ожидая, пока жена 
окончит университет, Григорий 
Петрович работал в Этнокультур-
ном центре НАО. После переезда на 
малую родину супруги наш земляк 
начал активную общественную и 
политическую работу.

С 2000 по 2004 год Григорий 
Ледков возглавлял администра-
цию Гыданского сельского совета 
Тазовского района ЯНАО. Мест-
ные жители до сих пор вспомина-
ют, как на оленьих упряжках по 
зимней и морозной тундре ездил 
глава сельсовета Григорий Петро-
вич Ледков от бригады к бригаде.  
Вникал во все проблемы, помогал 

Анна Стукалюк, фото из архива героя публикации 

26 марта день рождения отмечал наш земляк, защитник 
интересов коренных малочисленных народов Севера 
григорий петрович ледков.

семьям рыбаков и оленеводов с 
вопросами быта, хозяйствования 
и обустройства.

Привычка напрямую общаться 
с людьми, своими глазами видеть, 
как живут коренные жители Севе-
ра на своей земле, осталась у Гри-
гория Петровича навсегда. Когда в 
2013 году его избрали на должность 
президента Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Россий-
ской Федерации, то первым делом 
он отправился в дальние команди-
ровки по стране, туда, где живут се-
веряне, посетил самые маленькие и 
отдалённые уголки, чтобы повстре-
чаться с представителями каждой 
малой народности.

Пётр Алексеевич в то время жил 
у сына в Москве. Григория, вспо-
минает он, тогда почти не видел. 
Он либо с раннего утра до поздне-
го вечера пропадал на работе, либо 
уезжал в дальние поездки. И всегда 
отдавался делу сполна, невзирая на 
усталость.

С 2011 по 2019 год наш земляк 
избирается депутатом Государст- 
венной Думы 6-го и 7-го созывов. 
Его активности и неравнодушию, 
конечно, и здесь нашлось примене-
ние. За время исполнения депутат-
ских полномочий Григорий Ледков 
выступил соавтором и инициато-
ром 13 поправок и изменений в фе-
деральное законодательство. Став 
впоследствии сенатором от ЯНАО, 
он продолжил активно отстаивать 
права малочисленных коренных на-
родов России.

Одной из самых ярких глав в его 
профессиональной биографии стал 
процесс внесения поправок в феде-
ральный закон о рыболовстве. Гри-
горий Петрович настаивал на введе-
нии беззаявительного разрешения 
на вылов рыбы. Пётр Алексеевич 
внимательно следил за дебатами, 
в которых участвовал его сын. «Он 
всегда говорил аргументирован- 
но, – вспоминает отец. – Ведь спо-
рить приходилось с очень умными 
людьми. Но он всегда находил убе-
дительный довод».

После этих слов Пётр Алексеевич 
не удержался и добавил: «Я очень 
горжусь сыном. Вы не представляе-
те, насколько сильно!»

Мы тоже гордимся нашим земля-
ком Григорием Петровичем Ледко-
вым. И в день его 55-летия хотим от 
души поздравить с днем рождения. 
Пусть энергия, жизнелюбие, нерав-
нодушие и активность никогда не 
покидают вас и продолжают оста-
ваться спутниками на пути к дости-
жению целей. Желаем, чтобы ваши 
родные и близкие были здоровы 
и счастливы, а дом был наполнен  
уютом, заботой и благополучием!


